

# Revisión sistemática sobre la visibilidad científica y enfrentamiento a la violencia de género en Cuba

## Systematic review on the scientific visibility and confrontation of gender violence in Cuba

**Melissa Margarita Enriquez Roche**

Dirección de Patrimonio y Ceremoniales. Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas, Cuba  
<https://orcid.org/0000-0001-6218-0279>  
[meroche@uclv.cu](mailto:meroche@uclv.cu)

**Mely del Rosario Gonzáles Aróstegui**

Dirección de Patrimonio y Ceremoniales. Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas, Cuba  
<https://orcid.org/0000-0002-3753-9849>  
[arostegui@uclv.edu.cu](mailto:arostegui@uclv.edu.cu)

**Ginley Durán Castellón**

Dirección de Patrimonio y Ceremoniales. Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas, Cuba  
<https://orcid.org/0000-0002-2540-5915>  
[ginleyd@uclv.edu.cu](mailto:ginleyd@uclv.edu.cu)

**Cómo citar:** Enriquez Roche, M; Gonzáles Aróstegui, M; Durán Castellón, G. (2025). Revisión sistemática sobre la visibilidad científica y enfrentamiento a la violencia de género en Cuba. *Mujer Andina*, 3(2), 31-42. <https://doi.org/10.36881/ma.v3i2.1029>

*Mujer Andina*, Enero-Junio 2025, Vol. 3(2)

## Resumen

El presente artículo tiene como objetivo analizar la visibilidad científica del tratamiento de la violencia de género en Cuba, enfatizando en los protocolos y servicios existentes para su enfrentamiento desde la bibliografía científica consultada. Ello responde a la prioridad que ha alcanzado el tema en la actualidad nacional debido a un incremento sustancial de casos, lo cual se refrenda en las demandas de determinados sectores de la sociedad civil cubana, así como el respaldo gubernamental expresado en la nueva Constitución de Cuba y en programas específicos como "el de avance de la mujer" que alertan sobre el tema. Como método se empleó la revisión sistemática, con enfoque mixto y descriptivo. Los artículos científicos fueron identificados mediante una búsqueda avanzada en las bases bibliográficas "SciELO", "Scopus" y "PubMed". La información se procesó mediante análisis cualitativo temático apoyado en el análisis cuantitativo con tablas de frecuencia. Como resultado se identificaron, solo diez trabajos científicos publicados en las bases seleccionadas. El análisis de los documentos evidenció una alarmante escasez de estudios publicados sobre el tema en las bases de datos de mayor visibilidad. En ellos, predominan los estudios abordados



**Autor de correspondencia**

Melissa Margarita  
Enriquez Roche

Sin conflicto de interés

**Recibido** 28/02/2025

**Revisado** 07/04/2025

**Aceptado** 15/04/2025

**Publicado** 23/04/2025

desde la perspectiva médica; fundamentalmente de diagnóstico. Asimismo, son insuficientes las acciones propuestas para el enfrentamiento a la violencia de género en Cuba. Las investigaciones no trascienden las propuestas generales. En tal sentido, no aportan suficientemente al desarrollo e implementación integral de servicios y protocolos que contribuyan a contrarrestar este fenómeno.

**Palabras clave:** violencia de género en Cuba, estudios científicos, diagnóstico, protocolos, servicios

### **Abstract**

The objective of this article is to analyze the scientific visibility of the treatment of gender violence in Cuba, emphasizing the existing protocols and services to confront it from the scientific literature consulted. This responds to the priority that the issue has achieved in the national news due to a substantial increase in cases, which is endorsed in the demands of certain sectors of Cuban civil society, as well as the government support expressed in the new Constitution, as well as in specific programs such as "the advancement of women" that warn about the issue. The systematic review was used as a method, with a mixed and descriptive approach. The scientific articles were identified through an advanced search in the bibliographic bases "SciELO", "Scopus" and "PubMed". The information was processed through qualitative thematic analysis supported by quantitative analysis supported by frequency tables. As a result, only ten scientific works published in the selected databases were identified. The analysis of the documents revealed an alarming lack of studies published on the subject in the most visible databases. In them, studies approached from a medical perspective predominate; mainly diagnostic. Likewise, the actions proposed to confront gender violence in Cuba are insufficient. The investigations do not transcend the general proposals. In this sense, they do not contribute sufficiently to the development and comprehensive implementation of services and protocols that contribute to counteract this phenomenon.

**Keywords:** gender violence in Cuba, scientific studies, diagnosis, protocols, services.

## **Introducción**

La violencia de género contra la mujer es un problema universal. Sin embargo, para una comprensión integral de los patrones de violencia y sus causas, como para contribuir efectivamente a eliminarlas, es útil comenzar por comprender las características históricas y socioculturales propias de cada contexto. En este sentido, es fundamental analizar cuáles son los derechos y responsabilidades ciudadanas que se atribuyen a las mujeres en cada sociedad, cómo se comparan con los que se asignan a los hombres, y qué formas de interacción se generan entre ambos. (Rico, 2016).

Durante la década de 1990, en Cuba comenzaron a desarrollarse los primeros estudios sobre la violencia de género, impulsados por el creciente interés y la preocupación de la comunidad científica ante esta problemática (Proveyer y Romero, 2017). Surgen en este contexto las cátedras de género en diversas universidades cubanas, en especial la Cátedra de la Mujer en la Universidad de La Habana. Estas instituciones, y otras que se han sumado a lo largo del tiempo, se han dedicado a profundizar en las causas y características con que se manifiesta la violencia contra la

mujer, con el fin de trazar estrategias para enfrentar el problema.

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, adoptada por los Estados miembros durante el septuagésimo período de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas en septiembre de 2015, plantea 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) con la meta de ser alcanzados para el año 2030. Este marco reconoce la importancia fundamental de la igualdad de género, así como los derechos y el empoderamiento de las mujeres, como elementos clave para lograr un desarrollo sostenible. Asimismo, subraya que cada nación cuenta con distintas estrategias, perspectivas, herramientas y modelos para avanzar hacia ese objetivo. Además, la Agenda se compromete con la erradicación de todas las formas de violencia contra mujeres y niñas, tanto en el ámbito público como en el privado, incluyendo la trata de personas, la explotación sexual y otras formas de abuso.

En el contexto cubano, y a tenor con los requerimientos de la Agenda 2030, se crean las Casas de Orientación a la Mujer y a la Familia de la Federación de Mujeres Cubanas. Las mismas se localizan en todos los municipios para el trabajo con familias que manifiesten vulnerabilidades de cualquier tipo, la orientación individual y la realización de programas de adiestramiento en diferentes disciplinas (Castellanos, *et al.*, 2020; Hernández y Paz, 2021). Como parte de su labor han incrementado la cantidad y calidad de acciones en el desarrollo de una conciencia en las familias que potencie relaciones equitativas y justas para todos sus miembros.

A partir de estos presupuestos, en Cuba fue aprobado el “Plan de Acción Nacional de la República de Cuba de Seguimiento a la IV Conferencia de la ONU sobre la Mujer” (República de Cuba, 1997). Asimismo, por Decreto Presidencial del 8 de marzo 2021, fue aprobado el Programa Nacional para el adelanto de las Mujeres” (PAM) que enfatiza en la necesidad de la educación, la prevención y el

trabajo social. El área 5 de este Programa está dedicado a la legislación y el derecho, aportando un marco normativo y sistemas de protección contra todas las formas de discriminación y violencia.

La violencia de género y las distintas formas de discriminación ocupan un lugar fundamental en las acciones y medidas contempladas en el Programa, además de estar presentes de manera transversal en todos sus objetivos. Este Programa tiene como propósito principal fortalecer la sistematicidad en el accionar de los Organismos de la Administración Central del Estado, así como de otras instituciones, en el seguimiento de todos los temas relacionados con el desarrollo integral de las mujeres en la sociedad. Asimismo, subraya la importancia de promover el diseño e implementación de políticas públicas con enfoque de género, fomentar la educación en este ámbito tanto en el entorno familiar como comunitario, y capacitar al personal del sector público en consonancia con estos principios (Castro y Ramos, 2020).

Investigaciones realizadas por el Grupo de Estudios de Género y Feminismo de la Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas (UCLV) han permitido profundizar en muchas de las causas y condiciones de la violencia contra la mujer. En el marco de estos, se definen espacios y figuras de la Academia cubana que, en lo fundamental, han abordado el tema. Se destacan las investigaciones de Pría *et al.* (2006), Hernández (2011), Proveyer (2014), Proveyer y Romero (2017), Domínguez *et al.* (2018), Cala *et al.* (2018), Peñate *et al.* (2018), González (2018), Ferrer y Prada (2020).

Atendiendo a los requerimientos del Proyecto “Cese de la violencia: protocolos para la atención y protección de las mujeres y las infancias en Cuba” iniciado en enero 2022<sup>1</sup> en la UCLV, comienza un proceso de revisión general de bibliografía afín, así como la exploración del tema de la violencia contra la mujer en Cuba. El acceso a la Biblioteca Virtual de la RedSemlac, que recoge 40 trabajos investigativos, comunicativos y perio-

1. Proyecto internacional entre el Departamento de Derecho de la Facultad de Ciencias Sociales de la UCLV y la Vrije Universiteit Brussel (VUB).

dísticos de alcance heterogéneo, constató que, entre las principales autoras sobre la temática, en estos últimos años en Cuba se encuentran: Clotilde Proveyer, Dixie Edith, Sara Mas, y Magela Rodríguez. Se identificaron, además, otras publicaciones que ofrecen avances de las investigaciones sobre violencia contra la mujer publicadas: Revista de Ciencias Médicas, Avances de la UNICEF (Cuba) y, también, las plataformas que coleccionan y registran las estadísticas de feminicidios en Cuba, algunas de las cuales no están registradas o no son reconocidas oficialmente, pero que sobresalen por su compromiso social y activismo cívico.

En una revisión inicial de artículos de contextualización sobre la problemática de la violencia contra la mujer en Cuba, se detectó que la mayoría de ellos no están recogidos en bases de datos internacionales (Paz y Garcés, 2020; Rodríguez *et al.*, 2022). Con esto en cuenta, se tomó la decisión investigativa de ampliar el criterio especializado de búsqueda para favorecer un acercamiento más objetivo al tema a partir de la inclusión de autores cubanos de los cuáles se conoce que lo investigan. Ello permitió la inclusión de tesis de grado, maestría y doctorado de Centros de Enseñanza Superior; así como Centros de Investigación donde se ha abordado.<sup>2</sup> La búsqueda tuvo como objetivo identificar el posicionamiento de la temática de la violencia de género en Cuba, así como los protocolos y servicios para su enfrentamiento, en bases de datos reconocidas a nivel académico.

## Método

Se realizó una revisión sistemática, con enfoque mixto, alcance descriptivo, mediante un procedimiento para la selección de los documentos. El mismo se ejecutó el 30 de octubre del 2024, mediante una búsqueda avanzada en SciELO, Scopus y PubMed. En todas las bases de datos se aplicó la ecuación «violencia AND (mujeres OR

género OR familiar) AND (protocolos OR mecanismos OR acciones) AND (atención OR protección)» y se limitó al criterio de idioma (español e inglés).

De forma específica, los documentos obtenidos en SciELO, Scopus y PubMed se descargaron directamente hacia una base de datos en Endnote x9. En SciELO se encontraron 27 documentos, mientras que de Scopus y PubMed se descargaron 6 y 2, respectivamente, para un total de 35 artículos; cifra que desde un inicio llamó la atención debido a su escasez para este tipo de estudios. Posteriormente, se eliminaron los registros duplicados automáticamente desde el Endnote x9 y luego de forma manual, para un total de 8 artículos duplicados.

A los 27 artículos restantes, se les aplicó, mediante la lectura de títulos y resúmenes, un proceso de exclusión con base en los siguientes criterios: 1) documentos que no aborden la violencia de género; y, 2) investigaciones no realizadas en Cuba; tras lo cual se excluyeron 10 documentos sobre violencia no asociada al género, y 7 investigaciones realizadas fuera del escenario cubano.

Inicialmente, un tercer criterio de exclusión debía implementarse, relacionado con aquellos artículos científicos que no hicieran referencias a servicios, protocolos, mecanismos o acciones para el enfrentamiento a la violencia de género; y cuyo alcance se limitaba al diagnóstico del fenómeno en los diversos espacios de la realidad cubana. No obstante, la escasez de referencias a este tipo de acciones en los artículos científicos indexados en las bases de datos analizadas, hizo que se ampliara la pesquisa hacia documentos que se centraran también en el diagnóstico de las regularidades de la violencia de género en Cuba. Es válido referir que, en un primer momento, se esperaba analizar documentos de los últimos cinco años, pero el poco volumen de artículos que cumplieron con ese rango hizo que se eliminara este requisito, quedando indeterminado el periodo de tiempo para la revisión.

2. Un importante artículo manejado fue: "Articulación y vinculación de la respuesta a la violencia contra las mujeres y la niñez en la región de AL y el Caribe hispano" de 2019, del cual pueden extraerse indicadores y conceptos que orientan teórica y metodológicamente el trabajo investigativo. Del mismo modo, la Relatoría sobre los derechos de la mujer, de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

La interpretación de los resultados se ejecutó mediante análisis temáticos cualitativos sobre la descripción de los tipos de investigaciones y sus aportes respecto al diagnóstico y el enfrentamiento de la violencia de género en Cuba. Dentro de ellos se incluyeron análisis cuantitativos de frecuencia. La triangulación de la información se obtuvo mediante la comparación de los datos cualitativos y cuantitativos, entre los estudios analizados, y mediante la discusión de los resultados según análisis de otros estudios empíricos que confirman la credibilidad de los mismos.

## Resultados

De los 35 documentos identificados en las bases de datos, fueron seleccionados para la revisión 10 artículos sobre violencia de género en Cuba, que se centran en el diagnóstico de la violencia de género en la región y en acciones para su enfrentamiento. La Tabla 1 ilustra los indicadores empleados para un primer análisis general de los artículos. En la Tabla 2 se muestran aspectos metodológicos de los artículos, importantes para el desarrollo de los análisis de contenido.

## Descripción general de la producción científica analizada

Se empleó para el procesamiento de los datos de las investigaciones analizados una tabla de frecuencias (Tabla 1). Se utilizaron los siguientes indicadores: años de publicación, idioma de publicación, número de publicaciones por revista, tipo de violencia de género ejercida, contexto geográfico y cantidad de participantes en el estudio. Por su parte, la Tabla 2 muestra los aspectos metodológicos tenidos en cuenta en la realización del análisis de contenido de los estudios para identificar sus aportes al diagnóstico y enfrentamiento de la violencia de género en Cuba.

Los datos recogidos en la Tabla 1 demuestran que los estudios sobre violencia de género en Cuba han comenzado a posicionarse discretamente en las bases de datos internacionales a partir de la última década, desde el 2013. La frecuencia de publicación ha oscilado entre 1 y 2 estudios por

año (2013, 2014, 2016, 2017, 2019 y 2021), destacando los años 2013, 2016, 2019 y 2021 con dos artículos. El idioma predominante es el español, contando con solo dos artículos en idioma inglés.

Respecto a las revistas con mayor cantidad de publicaciones, destacan: MEDISAN, Revista Cubana de Medicina General Integral y Revista Estudios del Desarrollo Social: Cuba y América Latina; con dos publicaciones en cada caso.

En cuanto al tipo de violencia de género estudiada, la mayoría de las investigaciones hacen referencia a los diversos tipos de violencia: física, psicológica, sexual y económica, con predominio de las referencias a la violencia física y psicológica. Destaca un estudio dedicado a la violencia física (Díaz y Fernández, 2014), y uno sobre violencia obstétrica (García *et al.* 2013); ambos desde el contexto médico.

En cuanto al contexto geográfico nacional en el que se realizaron las investigaciones, es visible la mayor cantidad de estudios en la zona oriental de Cuba, en regiones como Santiago de Cuba (3), Holguín (1) o el municipio de Moa (1). En zonas como Pinar del Río, La Habana y Santa Clara se registra una investigación en cada caso, mientras que se registran dos artículos de corte teórico que hacen referencia al escenario nacional (Alemán y Páez, 2021; Hernández, 2019).

En lo referente a la cantidad de participantes, en los estudios que utilizaron muestras de población para el análisis de la violencia de género y las acciones para su enfrentamiento desde diversos métodos de investigación científica; es preciso señalar que la mayoría de las muestras son menores de 50 personas (5); mientras que se encontraron dos artículos que utilizaron entre 50 y 100 participantes, uno que superó los 100, y dos de corte teórico en los que no se realizó este tipo de análisis y, por tanto, no hubo participantes en la investigación.

Descripción de aspectos metodológicos de los estudios para el análisis del enfrentamiento a la violencia de género en Cuba

**Tabla 1**  
Indicadores para un primer análisis general de los artículos

Indicadores		Frecuencia
Años de publicación	2013	2
	2014	1
	2016	2
	2017	1
	2019	2
	2021	2
Idioma de publicación	Inglés	2
	Español	8
Número de publicaciones por revista	MEDISAN	2
	Revista Cubana Salud Pública	1
	Encuentros	1
	MEDICC Rev	1
	Revista Cubana de Medicina General Integral	2
	Revista Estudios Feministas	1
	Revista Estudios del Desarrollo Social: Cuba y América Latina	2
Tipo de VG ejercida	General <sup>3</sup>	8
	Física	1
	Obstétrica	1
Contexto geográfico (nacional, por provincias, municipios)	Nacional	2
	Pinar del Río	1
	La Habana	1
	Santa Clara	1
	Holguín	1
	Santiago de Cuba	3
	Moa	1
Cantidad de participantes en el estudio	Menos de 50	5
	Entre 50 y 100	2
	Más de 100	1
	Sin participantes <sup>4</sup>	2

3. Se utiliza violencia general, para hacer referencia a los estudios que abordan la violencia de género en todas sus formas: física, psicológica, sexual y económica.

4. Se incluyó la opción sin participantes, para estudios de tipo teórico.

Se realizó un análisis de contenido de los estudios para identificar elementos fundamentales para el diagnóstico y enfrentamiento a la violencia de género en Cuba. La Tabla 2 muestra los aspectos metodológicos que se tuvieron en cuenta para dicho análisis. Se contemplaron los autores y el año de publicación, los objetivos del estudio, el contexto en el que se realizó, el diseño de la investigación, y los resultados obtenidos. En esta última categoría se observó principalmente si los artículos ofrecen solo un diagnóstico de la violencia de género o brindan mecanismos, servicios o acciones específicas desde un contexto determinado para su enfrentamiento.

Para cada uno de los aspectos se tuvo en cuenta lo descrito en las investigaciones y se tomó de manera textual gran parte de la información. En los casos en los que no se encontraron datos literales, los autores elaboraron los aspectos de acuerdo a lo explicitado en los estudios. Es preciso mencionar que los autores de los diez estudios analizados no se repiten, a excepción de una autora: Yuliuva Hernández García, con dos investigaciones, ambas sobre la situación de la violencia de género en la provincia de Moa (Hernández y Delgado, 2016; Hernández, 2019).

La Tabla 2 muestra la recurrencia de objetivos de investigación como “caracterizar”, en los estudios solo de diagnóstico de la violencia de género (5). Los cinco estudios que proponen soluciones tienen objetivos más amplios como analizar (Hernández y Delgado, 2016; Hernández, 2019) o reflexionar (Alemán y Páez, 2021). En cuanto a los diseños de investigación predominan los diseños mixtos, con técnicas de investigación cualitativa y cuantitativa, destacándose el uso de encuestas, entrevistas, observación; fundamentalmente en los estudios realizados en el contexto del Sistema Nacional de Salud.

En lo referido a los escenarios desde los que se realizaron las investigaciones prevalecen los estudios desde el ámbito de la salud (6). De ellos, algunos se centran en pacientes de violencia de género (Díaz y Fernández, 2014; García *et al.*, 2013; Hierrezuelo *et al.*, 2021), mientras que otros analizan a los profesionales de la salud y su prepa-

ración para el enfrentamiento a este fenómeno (Guevara *et al.*, 2017; Torralbas y Calcerrada, 2016) e incluso la propia violencia a la que las trabajadoras son sometidas (Arce *et al.*, 2013). Los cuatro artículos restantes son de índole muy variada, presentando estudios específicos desde enfoques diversos como el jurídico, el sociológico o la comunicación.

Un elemento fundamental para la presente investigación lo constituyen los resultados de los estudios analizados y la existencia o no de mecanismos, acciones o diagnósticos para el enfrentamiento a la violencia de género. En este sentido, de los cinco estudios que hacen mención a algunas sugerencias para ello, solo uno presenta una propuesta de acciones argumentada para contrarrestar esta realidad, en este caso desde la televisión local (Miranda *et al.*, 2019).

## Discusión.

El análisis de los datos cuantitativos y cualitativos, realizado en esta investigación, demuestra un conjunto de realidades existentes en Cuba con respecto a la violencia de género que coinciden con muchos de los estudios que se consultaron, la gran mayoría no publicados en revistas académicas especializadas (Paz *et al.*, 2022). En este sentido, una primera limitación que quedó demostrada en la revisión sistemática fue la escasa producción de artículos posicionados en bases de datos internacionales que aborden la temática de género; lo que demuestra que los estudios que se realizan desde la Academia son insuficientes, en contraposición a publicaciones que se socializan en otros medios alternativos como la Biblioteca Virtual de la RedSemlac. Ello es consistente con el estudio aportado por Cossio y Ramos (2020) quienes exponen que:

De las investigaciones se encontró que el 53% fueron de España, un 33% de Perú y el 14% a otros países de Latinoamérica como México, Ecuador, Argentina, Uruguay, Chile, Colombia, Costa Rica y Cuba; siendo la mayor cantidad de investigaciones encontradas en los años 2013, 2015, 2017 y 2019 (p. 6).

**Tabla 2**  
Aspectos metodológicos empleados en el análisis de contenido

Autores (año) <sup>5</sup>	Objetivo del estudio	Contexto de realización del estudio	Diseño de investigación	Resultados
Alemán y Páez (2021)	"Reflexionar en torno a la protección integral de las víctimas de violencia de género en la pareja y expareja en los contextos de Cuba y España".	Jurídico		
Arce et al. (2013)	Estudiar la repercusión de los principales factores de riesgo biopsicosociales de la violencia sobre la trabajadora estudiante.	Laboral y educacional (Sistema de Salud)	Estudio descriptivo y transversal	Se queda solo en diagnóstico
Díaz y Fernández (2014)	Caracterizar con mayor rigor los aspectos clínicos y epidemiológicos de la violencia de género de tipo física.	Sistema de Salud (mujeres pacientes)	Estudio descriptivo y transversal	Se queda solo en diagnóstico
García et al. (2013)	Comprender las representaciones y prácticas relacionadas con el parto y describir la experiencia de las mujeres.	Sistema de Salud (mujeres embarazadas)		
Autores (año)	Objetivo del estudio	Contexto de realización del estudio	Diseño de investigación	Resultados
Guevara et al. (2017)	"Caracterizar la preparación sobre violencia de género de los Equipos Básicos de Salud pertenecientes al Grupo Básico de Trabajo número 3 del policlínico "XX Aniversario" en Santa Clara".	Sistema de Salud (personal médico)	Se utilizaron técnicas cualitativas de investigación: entrevistas y observación participante. Los discursos fueron analizados según la Teoría Fundamentada.	Se queda solo en diagnóstico.
Hernández (2019)	Analizar teórico y metodológicamente los estudios sobre violencia contra las mujeres por motivos de género en Cuba.	Académico	Base teórica y metodológica del feminismo decolonial, y su especial interrelación con las Epistemologías del Sur.	Se ofrecen acciones para el enfrentamiento a la violencia: Ej. "Existen alternativas de transformación posibles, tanto para la academia como para la práctica política. En una de ellas se colocan, precisamente, las Epistemologías del Sur con sus procedimientos y principios; así como la aplicación de metodologías de investigación y teorización no extractivistas, que pueden ofrecernos otras lecturas, análisis y procesos de cambios."
Hernández y Delgado (2016)	Analizar el rol de los gobiernos locales en la atención al problema de la violencia de género en Moa.	Comunidad	Triangulación teórica y metodológica para el análisis de los datos recogidos en el trabajo de campo, dentro del enfoque cualitativo de la investigación social.	Se ofrecen acciones para el enfrentamiento a la violencia: Ej. "Se ha propuesto que el Programa de Desarrollo Integral para Moa hasta el 2024, cuya ejecución se inicia en los momentos actuales, prevea la creación de un Centro de Atención Integral a la Violencia de Género con sus respectivos especialistas y recursos"

5. Los artículos están organizados por orden alfabético del primer apellido, según normas de referencia de la Asociación Americana de Psicología 7ma edición.

**Tabla 2** Continuación

Autores (año)	Objetivo del estudio	Contexto de realización del estudio	Diseño de investigación	Resultados
Hierrezuelo et al. (2021)	"Caracterizar a las mujeres que sufren violencia intrafamiliar".	Sistema de Salud (pacientes de un policlínico)	Estudio descriptivo y transversal	Se queda solo en diagnóstico.
Miranda et al. (2019)	"Argumentar una propuesta de acciones educomunicativas y de promoción, que sustente el proceso de realización de programas audiovisuales desde las etapas de preproducción, producción y postproducción, en materia de violencia hacia la mujer".	Televisión	Investigación es empírico-cualitativa.	Se ofrecen acciones para el enfrentamiento a la violencia: Ej. "Se determinó que para lograr una efectiva preparación o capacitación de quienes realizan obras audiovisuales desde el medio televisivo en materia de violencia hacia la mujer, se deben tener presentes las siguientes acciones educomunicativas en las etapas de preproducción, producción o postproducción (...)"
Torrallas y Calcerrada (2016)	Mostrar las actuales limitaciones de los profesionales de la atención primaria de salud para comprender y abordar la violencia contra la mujer en parejas heterosexuales.	Sistema de salud (profesionales)	Estudio descriptivo con enfoque mixto de investigación.	Se ofrecen acciones para el enfrentamiento a la violencia: Ej. Porque el fenómeno de la violencia doméstica contra las mujeres es complejo, es necesario servicios multidisciplinares especializados que involucren a médicos, psicólogos, enfermeras, abogados profesionales, policías y trabajadores sociales capacitados en violencia de género, para hacer frente a casos concretos de violencia contra la mujer.

En su estudio se constata como Latinoamérica tiene una muy escasa producción científica sobre la violencia de género sobre las mujeres y niñas; dentro de la cual Cuba ocupa uno de los escaños más bajos con apenas el 2% en los últimos 20 años (Cossio y Ramos, 2020).

Ello contribuye a la poca visibilidad de la violencia de género en el circuito académico, y por ende, a nivel internacional. Si se tiene en cuenta la gravedad de los casos de violencia descritos en los artículos, es evidente que existe una deficiencia en la periodicidad de artículos asociados a la violencia de género en Cuba.

Otra realidad que se hizo visible en el presente estudio, es la prevalencia de investigaciones que se realizan desde el contexto del Sistema Nacional de Salud, muchas de ellas de carácter descriptivo que se quedan en el plano diagnóstico. Igual tendencia refiere Montenegro *et al.* (2021), quienes demuestran en su estudio que las políticas relacionadas con la atención en salud fueron objeto de investigación con mayor frecuencia; a la vez que alerta respecto a la necesidad de construir un corpus teórico más robusto que permita la discusión sobre los enfoques y modelos para el análisis de políticas públicas.

Tal cuestión es imprescindible, pues las investigaciones limitadas al diagnóstico de la violencia de género no ofrecen soluciones al problema, a pesar de que muestran algunos factores asociados al fenómeno que se hacen regulares en todos los estudios, como la prevalencia de la violencia física y psicológica, y la identificación de parejas y exparejas como principales perpetradores de la violencia de género contra las mujeres (Rivero *et al.*, 2024).

No obstante, se constataron investigaciones desarrolladas desde otros escenarios como el jurídico, el comunicacional o el académico, que evidencian la variedad de los estudios sobre el tema, teniendo en cuenta que muchas de las sugerencias para el abordaje y enfrentamiento a la violencia de género refieren la importancia de la intersectorialidad.

Sobre el tema de la variedad, puede añadirse que además de los tipos de violencia clásicos como la física, la psicológica, la económica o la sexual, se añade un estudio sobre la violencia obstétrica en Cuba, una realidad que comienza a ser estudiada en el contexto nacional.

Sobre la propuesta de soluciones para contrarrestar la creciente violencia de género en el país, una limitación importante es la poca profundidad en la construcción de un accionar lógico para su enfrentamiento y la poca articulación de mecanismos y protocolos entre varias instituciones que sean capaces de relacionar diversas disciplinas del conocimiento para su enfrentamiento. Ello representa una de las prerrogativas que desde el punto de vista teórico los especialistas apuntan como estrategia de lucha contra el fenómeno.

Sin embargo, los estudios analizados que sí ofrecen acciones definidas, lo hacen desde un punto de vista general, mediante escasas recomendaciones y no desde mecanismos integrales capaces de generar cambios sustanciales. Solo uno de los artículos consultados presenta la argumentación de una propuesta completa de acciones para contrarrestar la violencia de género, desde la perspectiva de la comunicación audiovisual en una televisora local (Miranda *et al.*, 2019).

Se considera que una de las principales limitaciones de esta investigación se encuentra en la cantidad reducida de bases de datos para la identificación del abordaje y enfrentamiento a la violencia de género en Cuba. Ampliar el número de estas, contribuiría a la identificación de otros estudios explicativos del fenómeno y, por tanto, a la identificación de otras aproximaciones al tema. Esta limitación también se convierte en recomendación para estudios futuros.

Asimismo, los resultados obtenidos son evidencia de que no se visibilizan estadísticas exhaustivas sobre el incremento de este fenómeno en el país, se adolece de una actuación interdisciplinar y de afrontamientos conjuntos, y existe pobre implicación a nivel comunitario en las estrategias de afrontamiento.

La falta de visibilización de la problemática tanto a nivel nacional como internacional ha contribuido a la enajenación respecto a la problemática, la cual queda enmascarada en la idiosincrasia, justificada desde la cultura machista y afianzada en prácticas patriarcales y heteronormativas que coartan el derecho de las personas. Como resultado se asumen como hechos aislados desconociendo la naturaleza estructural de sus causas. Ello concuerda con la apreciación de Bosch y Ferrer (2012) quienes insisten en la naturalización de la violencia de género a partir de mitos históricamente aceptados y otros nuevos que, asimilados socialmente, se erigen como justificaciones culturales para la impunidad.

(...) los mitos sobre violencia de género son definidos como creencias estereotípicas sobre dicha violencia, que son generalmente falsas, pero que son sostenidas amplia y persistentemente. Estos mitos han sido estudiados clasificándolos en diferentes categorías (mitos sobre la marginalidad, mitos sobre los maltratadores, mitos sobre las mujeres maltratadas). A ellos, y en el marco de las nuevas formas de sexismo, se sumarían lo que se ha dado en llamar “neomitosis”, entre los que estarían aquellos que minimizan la importancia del problema o, incluso dan-

do un paso más allá, aquellos que niegan su existencia (Bosch y Ferrer, 2012, p. 548).

Como conclusiones, la investigación realizada aporta desde la teoría una breve panorámica respecto a lo que en materia de violencia de género en Cuba se ha investigado y publicado, teniendo en cuenta a sus autores fundamentales. Además, propone un análisis crítico e integrador de algunas de las limitaciones para su estudio desde la academia en la región. Las consideraciones y recomendaciones identificadas se convierten en un antecedente directo para la fundamentación de futuras investigaciones, así como sobre su alcance.

De igual modo, para el perfeccionamiento de los procesos de diagnóstico y de enfrentamiento a la violencia de género en Cuba desde una perspectiva fundamentada, interdisciplinaria e integral; y un incentivo para su socialización y visibilización a nivel nacional e internacional como herra-

mienta esencial para fomentar la sensibilidad y concientización de los diferentes actores sociales implicados y de las autoridades afines. También para generar avances en la articulación de los espacios jurídicos con las políticas públicas a través de protocolos y mecanismos de actuación, servicios y espacios de atención que propicien seguridad ciudadana y una respuesta eficiente y eficaz capaz de proteger los derechos de las mujeres y de las niñas; y con ellos, los de toda la población cubana.

#### Contribuciones de autoría

**Melissa Margarita Enriquez Roche:** conceptualización, metodología, análisis, desarrollo del proyecto, escritura inicial, escritura final.

**Mely del Rosario Gonzáles Aróstegui:** conceptualización, metodología, análisis, desarrollo del proyecto, escritura inicial.

**Ginley Durán Castellón:** metodología, análisis, desarrollo del proyecto, escritura inicial, escritura final.

## Referencias

- Alemán, E., y Páez, L. D. (2021). La violencia de género en el ámbito de la pareja y la expareja. Reflexiones socio-jurídicas en torno a la protección integral de la víctima en Cuba y España. *Revista Estudios del Desarrollo Social*, 9(2), 1-21. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2308-01322021000200011](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2308-01322021000200011)
- Arce, D. L., Castellanos, M. d. I. Á., Reinoso, S., Reina, L., y Fernández, A. (2013). Repercusión de los principales factores de riesgo biopsicosociales de la violencia sobre la trabajadora estudiante. *MEDISAN*, 17(3), 507-513. <https://www.redalyc.org/pdf/3684/368445013011.pdf>
- Bosch, E., y Ferrer, V. A. (2012). Nuevo mapa de los mitos sobre la violencia de género en el siglo XXI. *Psicothema*, 24(4), 548-554. <https://www.psicothema.com/pdf/4052.pdf>
- Cala, C. A., Méndez, M. B., y Jiménez, M. J. (2018). Deconstruyendo imaginarios: mecanismos de control del Estado y violencia de género en el municipio santiaguero. In SOCUMES (Ed.), *Salud, malestares y problemas sexuales. Textos y contextos*. La Habana, Cuba: CENESEX.
- Castellanos, C., Cebrián, D., Paz, L. E. y Hernández, E. A. (2020). El proyecto extensionista Mariposa para la dignificación de la mujer. *Maestro y Sociedad*, 17(4), 951-959. <https://doi.org/10.17613/p5h8-wf36>
- Castro, Y. y Ramos, G. (2020). ¿Qué define el Programa Nacional para el adelanto de las mujeres? 13 de noviembre de 2020, consultado 20 de diciembre de 2020. <https://www.granma.cu/cuba/2020-11-13/que-define-al-programa-nacional-para-el-adelanto-de-las-mujeres-13-11-2020-00-11-20>
- Cossio, M. A. y Ramos, M. M. A. (2020). *Violencia de género: Una revisión sistemática de la literatura científica en los últimos 20 años*. [Tesis de diploma]. Universidad César Vallejo. <https://hdl.handle.net/20.500.12692/55252>
- Díaz, J. M., y Fernández, A. (2014). Características clínico-epidemiológicas del trauma maxilofacial por violencia física contra la mujer. *MEDISAN*, 18(12), 1652-1660. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192014001200004](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192014001200004)
- Domínguez, M. I., Rego, I., García, C., Cadaval, C. E., Bomnino, Y., y Castilla, C. (2018). Imaginarios sociales juveniles acerca de la violencia contra las mujeres. In SOCUMES (Ed.), *Salud, malestares y problemas sexuales. Textos y contextos*. La Habana, Cuba: CENESEX.
- Ferrer, D. y Prada, A. (2020). Una mirada psicosocial a la violencia de género, en *El saber feminista, una apuesta diferente por la vida*. Editorial filosofi@cu. [www.filosofia.cu/el-saber-feminista-una-apuesta-diferente-por-la-vida/](http://www.filosofia.cu/el-saber-feminista-una-apuesta-diferente-por-la-vida/)

- García, D., Díaz, Z., y Acosta, M. (2013). El nacimiento en Cuba: análisis de la experiencia del parto medicalizado desde una perspectiva antropológica. *Revista Cubana de Salud Pública*, 39(4), 718-732. [http://www.scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-34662013000400009](http://www.scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662013000400009)
- Guevara, E. L., Ferrer, D. M., Prada, A., y Fernández, E. (2017). Preparedness of basic health teams to tackle gender-based violence. *Revista Cubana de Medicina General Integral*, 32(3). [https://www.researchgate.net/publication/359380924\\_Preparedness\\_of\\_Basic\\_Health\\_Teams\\_to\\_Tackle\\_Gender-Based\\_Violence](https://www.researchgate.net/publication/359380924_Preparedness_of_Basic_Health_Teams_to_Tackle_Gender-Based_Violence)
- González, A. (2018). El enfrentamiento a la invisibilidad de la violencia de género en el ámbito escolar. Un reto del personal docente. In SOCUMES (Ed.), *Salud, malestares y problemas sexuales. Textos y contextos*. La Habana, Cuba: CENESEX.
- Hernández, I. (2011). Propuesta socioeducativa dirigida a los/las profesionales del Centro de Salud Mental del municipio de Playa para la atención de la violencia contra las mujeres. *Revista Sexología y Sociedad*, 17(48), 28-37. <https://revsexologiaysociedad.sld.cu/index.php/sexologiaysociedad/article/view/424>
- Hernández, Y. (2019). Violencia de género, feminismo y representación en Cuba. *Revista Estudios Feministas*, 27(1), 1-15. <https://doi.org/10.1590/1806-9584-2019v27n153719>
- Hernández, Y. y Delgado, A. N. (2016). Políticas públicas locales para atender la violencia de género en Cuba: entre desafíos y la realidad social de las mujeres víctimas. *Encuentros*, 14(2), 105-120. <https://www.redalyc.org/pdf/4766/476655852007.pdf>
- Hernández, E. A. y Paz, L. E. (2021). El spot de bien público: aproximación teórica y conceptual. Chasqui. *Revista Latinoamericana de Comunicación*, 146(2), 183-198. <https://doi.org/10.16921/chasqui.viil46.4386>
- Hierrezuelo, N., Fernández, P., y León, A. (2021). Violencia intrafamiliar contra mujeres de Santiago de Cuba. *Revista Cubana de Medicina General Integral*, 37(1), 1-10. [http://www.scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-21252021000100014](http://www.scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21252021000100014)
- Miranda, I., Silva, J. L. y Morales Arencibia, J. (2019). Propuesta educomunicativa para el tratamiento de la violencia hacia la mujer en la televisión cubana. *Revista Estudios del Desarrollo Social: Cuba y América Latina*, 7(2), 1-22. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=552362576018>
- Montenegro, G., Carmona, A. y Franco, Á. (2021). Modelos para el análisis de políticas públicas en salud reportados en publicaciones científicas. *Gaceta sanitaria*, 35(3), 270-281. <https://doi.org/10.1016/j.gaceta.2019.11.007>
- Paz, L. E. y Garcés, R. (2020). Análisis del capital de producción científica del campo científico desarrollo comunitario en países latinoamericanos. *Estudios del Desarrollo Social: Cuba y América Latina*, 8(2), 1-16. <https://doi.org/10.17613/skhf-gr84>
- Paz, L. E., Núñez, J.R. y Hernández, E.A. (2022). Pensamiento latinoamericano en ciencia, tecnología e innovación: políticas, determinantes y prácticas. *Desde el Sur*, 14(1), 1-36. <https://doi.org/10.21142/DES-1401-2022-0008>
- Peñate, A. I., Pérez, M., del Risco, O. y Semanat, R. (2018). Violencia en el entorno de la pareja constituida por adolescentes y jóvenes. ¿Qué reflejan las investigaciones sociales? In SOCUMES (Ed.), *Salud, malestares y problemas sexuales. Textos y contextos*. La Habana, Cuba.: CENESEX.
- Pría, M., Louro, I., Fariñas, A., Gómez, H. y Segredo, A. (2006). Guía para la elaboración del análisis de la situación de salud en la atención primaria. *Revista Cubana de Medicina General Integral*, 22(3). [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-21252006000300002](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21252006000300002)
- Proveyer, C. (2014). Violencia de género. Aproximación desde la realidad cubana. *Sexología y Sociedad*, 20(1), 3-17. <https://revsexologiaysociedad.sld.cu/index.php/sexologiaysociedad/article/viewFile/465/498>
- Proveyer, C. y Romero, M. (2017). *Encrucijadas teóricas alternativas para el cambio*. (F. Varela Ed.). La Habana, Cuba. <https://isbn.cloud/en/9789590721960/genero-y-sociedad-encrucijadas-teoricas-y-alternativas-para-el-cambio/>
- República de Cuba. (1997). *Plan de Acción Nacional de la República de Cuba de Seguimiento a la IV Conferencia de la ONU sobre la Mujer* (Gaceta Oficial No. 14 Ordinaria de 5 de mayo de 1997). <https://www.gacetaoficial.gob.cu>
- Rico, N. (2016). Violencia de género, un problema de derechos humanos, serie Mujer y Desarrollo, CEPAL. <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/ad499997-25ec-4e34-9d48-60b60f5f4180/content>
- Rivero, R., Hernández, Y., Santana, Y., Padilla, E. M., Ponce, D., Vera, K. y Paz, L. E. (2024). Gender identity as a mediator of educational inclusion in Latin American universities. *Salud, Ciencia y Tecnología*, 4(2024), e1292. <https://doi.org/10.56294/saludcyt2024.1292>
- Rodríguez, M.; Paz, L. E.; Álvarez, G. y Enríquez, M. M. (2022). Estudio bibliométrico con enfoque de género del teatro bufo cubano. *Acotaciones*, 2(49), 235-267. <http://www.doi.org/10.32621/ACOTACIONES.2022.49.09>
- Torrallas, A. y Calcerrada, M. (2016). Using Primary Care to Address Violence against Women in Intimate Partner Relationships: Professional Training Needs. *MEDICC Rev*, 18(4), 38-41. <https://doi.org/10.37757/mr2016.v18.N4.8>